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18 岁下乡当知青，42 岁白手起家，他
将一个校办工厂变成中国第一的饮料巨
头。他就是杭州娃哈哈集团有限公司董
事长兼总经理宗庆后。

一件普通黑色拉链夹克，一双有点发
旧的黑布鞋。记者见到宗庆后时，这位年
过七旬的企业家依然衣着朴素，仿佛你我
身边随处可见的普通老人。谈起自己的
创业心得，宗庆后徐徐道来，平静语调下
蕴含着丰富的人生智慧。

创业 29 年来，顺应市场，不断创新，
宗庆后一直在“变”。实业强国，勤奋经
营，简单生活，宗庆后始终“不变”。

汇聚“万有引力”

“ 当 你 所 有 的 思 想 聚 集 于 一

点，强大的力量由此而生。它汇聚

人脉、金钱，汇聚一切。”

1978 年，经历了 15 年农场生涯的宗
庆后回到杭州，顶替母亲到校办工厂做
供销员，贩过白蚕丝，也推销过电表和电
风扇。

经历过市场的摸爬滚打，1987 年，42
岁的宗庆后迎来了一次机遇。他带着两
名退休教师承包了校办企业经销部，每天
骑着三轮车给附近的学校送校簿、卖冰棒
和代销营养品。到经销部成立一周年时，
销售总额已经达到 436 万元，上缴利润
22.2万元，拥有工人 130名。

在这个过程中，宗庆后发现儿童食欲
不振、营养不良的情况很普遍，市场上却
没有专为儿童生产的营养液。他决定放
手一搏。

1988 年，宗庆后组织专家和科研人
员，开发出了第一款专供儿童饮用的营
养品。随着“喝了娃哈哈，吃饭就是香”
的广告传遍全国，娃哈哈儿童营养液迅
速 走 红 ，1990 年 的 销 售 收 入 超 过 9800
万元。

到 1991 年，娃哈哈儿童营养液依然
保持热销，扩大产能迫在眉睫，宗庆后为
此心急如焚。在当时杭州市委、市政府的
支持下，宗庆后力排众议，以 8000 余万元
的代价兼并了国有老厂杭州罐头厂，获得
了超过 6万平方米的厂房，也接收了 6000
多万元的债务和 2200 多名工人。兼并百
天后，杭州罐头厂就顺利实现扭亏为盈，
娃哈哈也从此驶上快车道。

宗庆后还记得，当初从农场回家时，
有些人看不起他。“在农村待的时间长了，
见识少了，感觉人都有点笨。现在他们知
道，我能干了。”

岂止是能干，宗庆后已成为中国企业
界响当当的名字。从无到有，从小到大，
他一手打造出中国最大的饮料王国，产品
涵盖含乳饮料、瓶装水、八宝粥罐头等 10
大类 160多个品种。

对于当今年轻的创业者，宗庆后认为，
当前市场竞争激烈，与短缺经济时代相比
创业难度加大，但年轻人的视野也更开
阔。他最想分享的创业心得，只有 6个字：
看准、勤奋、坚持。在最近出版的个人传记
中，宗庆后将其总结为万有引力原理——

“当你所有的思想聚集于一点，强大的力量

由此而生。它汇聚人脉、金钱，汇聚一切。”
宗庆后说，做企业首先要看准市场，

产品才有发展前途。而且，要足够勤奋和
坚忍不拔，想尽办法克服困难。“不能一碰
到困难就退步。”

记得当供销员时，有一次因为厂里提
供的错误信息，宗庆后在广州推销电表不
太顺利。晚上在大排档吃饭时，他听到邻
桌有人提起海南岛正在大开发，需要各种
资源，第二天便直奔海南而去。“没办法，
总得想办法卖掉。因为没有做成事情，我
也就没有跟家里联系。”一个月后，宗庆后
才带着供销合同返回杭州。

不惧困难，迎头而上，于无出路中寻
出路，宗庆后的做事风格，从这件事中可
见一斑。“没有这种必胜的信心，是做不成
事情的。”宗庆后说。

大道至简，说易行难。创业 29 年来，
宗庆后每天工作 16 个小时，一年有大半
时间奔波在市场一线，古稀之年依然如
此，被称作离市场最近的企业家。就连
到国外出差，都要购买十几箱各种品牌
的饮料回来研究。宗庆后认为，“不能等
着市场给我们反馈信息，只有经常和社
会接触，才知道人们需要什么，才能引领
市场”。

踏踏实实做实业

“坚持把实体经济做下去，

心态要好。不要看到人家暴利

就跟风。”

因为吃过苦，所以更懂珍惜。在采访
中，宗庆后不吝于自称“保守”——不倒卖
地皮，不炒股，也不向银行贷款。娃哈哈
不缺钱，对这些事，他既没精力，也没兴
趣。依托独创的“联销体”的强大优势，娃
哈哈拥有庞大的现金流，银行存款达到
130 多亿元。因为基础扎实，即便经济下
行压力加大，娃哈哈受到的影响也不大，用
宗庆后的话说，无非是多挣一点少挣一点。

坚持发展实体经济，把主业做强做
大，宗庆后的选择坚定而清醒。他认为，
国家实力的强大、社会财富的增加，最终
的来源只能是实体经济，虚拟经济是为实
体经济服务的。虽然实体经济赚钱来之
不易，但比较稳定，不像虚拟经济来得快，
可能去得也快。“坚持把实体经济做下去，
心态要好。不要看到人家暴利就跟风，这
个钱不是你能挣的。很多企业搞房地产、
股票，没有这个经验和本事，反而把实体
经济搞垮了。”宗庆后说，把实体经济做强
做大，形成规模经济之后，同样可以获取
可观的利润，并且具有较强的抗风险能
力，能保持企业的持续健康发展。娃哈哈
的发展，就是明证。

“我的卖价不比别人高，但是成本低，
利润高。”宗庆后说，“娃哈哈信誉好，卖出
去的产品先收钱，没有坏账；买进来的东
西按月结账，不欠人家钱”。而且娃哈哈
的产业链很完整，从原材料到成品都是自
动化，设备模具也是自己做。因为布局
早，娃哈哈平均每 500 公里就有一个厂，
物流成本只有 4%左右。2015 年,娃哈哈
实现利税 114.64 亿元，上缴税金 56 亿元，
各项经济指标继续领跑中国饮料行业。

20多年来，宗庆后一直坚持谨慎的滚
动发展，这被称之为“小步快跑”的策略。
近年来，娃哈哈开展了多元化的探索，从
童装到商场都有所尝试，社会对其多有猜
想，也有一些不太积极的评价。

对此，宗庆后的回答很坦然。“我认
为，搞多元化的关键，一是看企业有没有
这个需求，二是看有没有这个机会，三是
看有没有这个能力。”他告诉记者，“娃哈

哈这两年也尝试搞了一些产业，如果说作
为小企业的话，应该说是成功的。比如说
童装，一年赚个 2000 万元。但是对我们
大企业来说，这个小钱挣起来太麻烦。后
来我们就转型了，但是这些也不会给我们
造成太大的风险。不能一条路走到黑，看
到问题要及时调整”。

宗庆后希望，除了为这个国家提供
了 一 个 娃 哈 哈 、提 供 了 那 么 多 税 收 之
外，能为这个时代提供的最大价值是更
新观念。“有一个宗庆后在这儿，大家就
会觉得在中国踏踏实实地做商业、做实
业，一点一点地积累，还是有希望、有前
途的。”

创新发展谋未来

“饮料行业要恢复良性发展，

根本出路在于创新发展，生产出健

康安全的产品满足消费者需要。”

受多种因素影响，近年来我国饮料行
业遭遇发展瓶颈，增长乏力成为行业性
问题。

“有人说饮料行业碰到了‘天花板’，
我认为不是。”宗庆后分析说，2015 年，我
国饮料的总产量预计在 1.7 亿吨，相当于
人均消费 100 多公斤，而发达国家是二
百四五十公斤，我国还有一半的增长潜
能。他坚信，食品饮料行业永远是朝阳
企业，因为不论什么时候人要生存就要
吃、喝。

宗庆后认为，饮料行业要走出低谷，
恢复良性发展，根本出路在于创新发展，
生产出健康安全的产品满足消费者需
要。他说，娃哈哈发展到今天，很重要的
一个原因就是不断创新——创业初期实
力弱，就跟在别人后面跟进创新；有一点
实力了就搞引进创新；成为龙头企业以后龙头企业以后
就必须自主创新就必须自主创新，，要成为引领行业要成为引领行业、、引领引领
消费的标杆消费的标杆。。而且而且，，中国企业在与国际巨中国企业在与国际巨
头的竞争中已经取得了优势头的竞争中已经取得了优势，，这些年来也这些年来也
引导了消费潮流引导了消费潮流，，将原来世界上仅有可将原来世界上仅有可
乐乐、、柑橘柑橘、、柠檬柠檬 33 种口味的汽水发展成了种口味的汽水发展成了
各种各样的饮料各种各样的饮料。。

““以前生活水平低以前生活水平低，，消费者对饮料的消费者对饮料的
健康诉健康诉求不太高求不太高，，只要能解渴只要能解渴、、口感好口感好，，
饮料就不愁卖饮料就不愁卖。”。”宗庆后说宗庆后说，，现在饮料的现在饮料的
消费群体主要是消费群体主要是““9090 后后””的年轻人的年轻人，，他们他们
的消费心理是喜欢就好的消费心理是喜欢就好，，而且选择也更而且选择也更
多多。。此外此外，，越来越多的人患上了高血压越来越多的人患上了高血压、、
高血脂高血脂、、高血糖高血糖，，人们越来越重视饮食的人们越来越重视饮食的
安全和健康安全和健康。。

宗庆后告诉记者宗庆后告诉记者，，事实上事实上，，国内外还国内外还
有大量具有健康功效的新资源食品可供有大量具有健康功效的新资源食品可供
研究开发研究开发。。近年来近年来，，娃哈哈投入了大量精娃哈哈投入了大量精
力走创新发展道路力走创新发展道路，，成立了生物工程研究成立了生物工程研究
所所，，组建专业团队研究和开发益生菌菌组建专业团队研究和开发益生菌菌
种种，，并组织科研人员对中医食疗进行研并组织科研人员对中医食疗进行研
究究，，准备开发保健食品准备开发保健食品。。

网络谣言的侵害网络谣言的侵害，，也是造成饮料行业也是造成饮料行业
不振的原因之一不振的原因之一。。宗庆后认为宗庆后认为，，舆论过度舆论过度
渲染食品不安全渲染食品不安全，，造成消费者认为饮料都造成消费者认为饮料都
是不健康的是不健康的。“。“名气越大越容易成为网络名气越大越容易成为网络
谣言攻击的对象谣言攻击的对象，，我们都是夹着尾巴做我们都是夹着尾巴做
人人。”。”宗庆后自嘲宗庆后自嘲。。他认为他认为，，事实上越是大事实上越是大
企业企业，，往往越是小心翼翼往往越是小心翼翼。“。“现在中国饮料现在中国饮料
行业的大企业都是世界一流水平行业的大企业都是世界一流水平，，设备都设备都
是自动化的是自动化的，，车间像宾馆一样车间像宾馆一样。”。”

20152015 年年 1111 月月，，宗庆后带着娃哈哈研宗庆后带着娃哈哈研
发的智能机器人亮相第发的智能机器人亮相第 1717 届中国国际工届中国国际工
业博览会业博览会,,正式宣告娃哈哈进军高端装备正式宣告娃哈哈进军高端装备
制造业制造业。“。“娃哈哈很早就实现了自动化娃哈哈很早就实现了自动化，，也也
一直在向智能化发展一直在向智能化发展。”。”宗庆后介绍说宗庆后介绍说，，
20132013 年年，，娃哈娃哈哈成为工信部与浙江省政哈成为工信部与浙江省政
府两化融合试点单位府两化融合试点单位，，完成了信息化系完成了信息化系

统的建设统的建设。。现在现在，，娃哈哈从生产计划娃哈哈从生产计划、、物物
资供应资供应、、销售发货销售发货，，包括对经销商包括对经销商、、批发批发
商的管理商的管理、、设备远程监控设备远程监控、、财务结算财务结算、、车车
间管理间管理、、科研开发等科研开发等，，全部通过信息化系全部通过信息化系
统来进行运营统来进行运营，，大大提高了工作效率大大提高了工作效率，，降降
低了成本低了成本，，全员劳动生产率达到人均全员劳动生产率达到人均 250250
万元万元。。

宗庆后告诉记者宗庆后告诉记者，，娃哈哈自有的两个娃哈哈自有的两个
机械厂过去是为自己生产配件机械厂过去是为自己生产配件、、模具模具，，为为
公司节省了很多成本公司节省了很多成本，，设备也是世界一流设备也是世界一流
的的，，但细节和精度方面与国外相比还有差但细节和精度方面与国外相比还有差
距距。。今年今年 33 月月，，他将飞往以色列他将飞往以色列，，去收购去收购
一家相关的企业一家相关的企业，，引进先进技术引进先进技术。。

苦行僧般修身心苦行僧般修身心

““我们艰苦生活惯了我们艰苦生活惯了，，没有什没有什

么奢侈生活的需求么奢侈生活的需求。”。”

鲜衣怒马鲜衣怒马，，一掷千金一掷千金，，是许多人心目是许多人心目
中对中对富豪生活的想象富豪生活的想象。。然而然而，，虽然身家虽然身家
丰厚丰厚，，宗庆后的个人消费却不高宗庆后的个人消费却不高，，也没有也没有
什么什么““贵族爱好贵族爱好”。”。记者向他求证记者向他求证：：““据说据说
您的个人消费一年不超过您的个人消费一年不超过 55 万元万元？”？”宗庆宗庆
后笑道后笑道：：““现在可能更少了现在可能更少了，，最近我把烟最近我把烟
给戒了给戒了。”。”

宗庆后给出的理由平实而有说服力宗庆后给出的理由平实而有说服力
——““我们艰苦生活惯了我们艰苦生活惯了，，没有什么奢侈没有什么奢侈
生活的需求生活的需求。。暴发户才会奢侈浪费暴发户才会奢侈浪费，，因为因为
钱来得太容易了钱来得太容易了。。我们都是一分一厘辛我们都是一分一厘辛
苦积累起来的苦积累起来的。”。”

这位苦行僧般的企业家这位苦行僧般的企业家，，对待员工却对待员工却
很慷慨很慷慨。。娃哈哈的企业文化是娃哈哈的企业文化是““家文化家文化”，”，
凝聚小家凝聚小家、、发展大家发展大家、、报效国家报效国家，，宗庆后就宗庆后就
是大家长是大家长。。

他认为他认为，，只有把职工的后顾之忧解决只有把职工的后顾之忧解决
好好，，他们才能一心一意去发展企业他们才能一心一意去发展企业，，报效报效
国家国家。。创业之初创业之初，，为了留住借调来的一位为了留住借调来的一位
技术专家技术专家，，宗庆后把自己刚刚分到的一套宗庆后把自己刚刚分到的一套
房子房子，，转手就送给专家转手就送给专家。。如今如今，，娃哈哈每娃哈哈每
年都给员工涨工资年都给员工涨工资，，其中其中 8080%%涨一档工涨一档工
资资，，2020%%涨两档工资涨两档工资，，表现好的员工还可表现好的员工还可
以提出资质认证以提出资质认证，，跨级晋升跨级晋升。。娃哈哈很早娃哈哈很早
就实行全员持股就实行全员持股，，每一元钱大概可以分红每一元钱大概可以分红
八角钱八角钱。。正因为如此正因为如此，，娃哈哈集团没有上娃哈哈集团没有上
市的计划市的计划。。

宗 庆 后 已 经 连 续 三 届 当 选 为 全 国宗 庆 后 已 经 连 续 三 届 当 选 为 全 国
人人大代表大代表。。他说他说，“，“我们这代企业家我们这代企业家，，已经已经
过了为自己生存而拼命的阶段过了为自己生存而拼命的阶段，，而到了必而到了必
须履行社会责任的阶段须履行社会责任的阶段”。”。宗庆后认为宗庆后认为，，
企业最大的慈善是在欠发达地区和少数企业最大的慈善是在欠发达地区和少数
民族地区投资建厂民族地区投资建厂，，培养造血功能培养造血功能，，这样这样
才能真正实现精准扶贫才能真正实现精准扶贫。。

2929 岁的娃哈哈不算年轻岁的娃哈哈不算年轻，，但离百年企但离百年企
业还有很长一段路要走业还有很长一段路要走。“。“我们目前是没我们目前是没
有什么风险的有什么风险的，，但我对现在的状态也不是但我对现在的状态也不是
太满意太满意。”。”宗庆后清醒地认识到宗庆后清醒地认识到，，时间长时间长
了了，，企业规模大了企业规模大了，，一些大企业的毛病也一些大企业的毛病也
出来了出来了，，需要不断修正需要不断修正。。而且现在年轻人而且现在年轻人
多了多了，，艰苦奋斗的精神没有老一代强艰苦奋斗的精神没有老一代强，，很很
多不愿意在基层工作多不愿意在基层工作，，都想坐办公室干管都想坐办公室干管
理甚至一夜暴富理甚至一夜暴富。“。“我们也在企业内部讨我们也在企业内部讨
论改革和创新驱动论改革和创新驱动。。打造百年老店打造百年老店，，实现实现
基业长青基业长青，，关键是管理要形成制度化关键是管理要形成制度化，，一一
代代传承下去代代传承下去。”。”

宗庆后闲暇时喜欢看书宗庆后闲暇时喜欢看书，，而且各种各而且各种各
样的书都看样的书都看。“。“所以我跟人家谈天有很多话所以我跟人家谈天有很多话
可以谈可以谈，，书看得多书看得多，，知道的事情多知道的事情多。”。”20152015
年底年底，，宗庆后的个人传记上市热销宗庆后的个人传记上市热销，，这也是这也是
首本由娃哈哈集团授权的个人传记首本由娃哈哈集团授权的个人传记。。

对此对此，，宗庆后很淡然宗庆后很淡然：“：“我是一直不愿我是一直不愿
意的意的，，拖了拖了 44 年才同意年才同意。。我想还不到做自我想还不到做自
传的时候传的时候，，还没有盖棺定论还没有盖棺定论。。等到不干等到不干
了了，，退出江湖了退出江湖了，，再写还差不多再写还差不多。”。”

7171 岁的宗庆后岁的宗庆后，，创新创业的故事还在创新创业的故事还在
继续继续。。

变 与 不 变 宗 庆 后
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西湖绸伞艺人李游：

撑开一片伞下星空
本报记者 梁 婧

江南好，江南忆，最忆是杭州。自小在杭
州长大的西湖绸伞艺人李游对江南有着别样
的情怀，成长于许仙白娘子西湖断桥借伞定
情故事中的他，对雨伞有着别样的情愫。

“西湖绸伞是杭州特有的传统手工艺品，
以竹作骨，以绸张面，轻巧悦目，式样美观，有

‘西湖之花’的美称。然而，当轻巧便捷的三
折伞、四折伞逐渐步入人们的生活，那曾经的
烟雨雾中素绸伞的水墨美也就越来越少见
了。”怀着对江南烟雨的眷恋和对设计的热
忱，本是大学老师的他开始了拜师之路。

“我走访了很多制作西湖绸伞的老艺
人。”李游说，“在走访的过程中，我了解了很
多关于西湖绸伞的绘画内容，学习了摘选材
料及详细的制造工艺，受益颇深。”

“传统西湖绸伞取材讲究质优。所有竹
的原材料均采用‘6 年一刀’的成年淡竹，砍
伐季节也很有讲究，需每隔 6 年冬季砍伐，
保证竹材纤维的硬度和韧性。”李游告诉记
者，西湖绸伞的伞面以杭州特产丝绸为主要
原材料，有一定遮阳效果，但基本不能做雨
伞而用，导致其收藏审美功能高，而实用性
偏低。

“为什么融入江南文化、东方特色的竹文
化的西湖绸伞这一传统工艺不能传承并且适
用于生活中？”这是李游一直在思考的问题，
在他的心里，一款设计优良的产品必须要能
走进寻常百姓家。李游开始与老艺人和伞
厂的师傅们探讨现代工艺运用在西湖绸伞
上的可能。

创意可以天马行空，但是最终却要回到
地上。这是李游从工业设计的角度，对于好
创意的定义。

“我断断续续地研究，一做就是 3 年。”图
纸一画就是一摞，各种小样堆成了山。功夫
不负有心人。2013 年，李游终于做出了不失
东方文化韵味和江南特色，又具备现代生活
日用功能的长柄竹伞。“我将此长柄竹伞命名
为‘竹语’。”李游介绍说，“竹语”主要由竹子
构成，镂空大椭圆的手柄在直观感受上是简
洁硬朗的，体现了竹子虚怀若谷和坚毅挺拔
的特点，而且它也并非华而不实，这种设计方
便了日常的使用。一块精致的小木牌悬挂在
手柄上，和整把伞相呼应。伞面的材料也取
自竹本身，采用竹炭纤维经过防雨胶涂层处
理，凸显了绿色环保的设计理念。颜色上除
了经典的黑白款，还有以黑白两种颜色作为
基调的其他款式，九大系列的人文创意，让一
把小小的伞转出了无穷的人文意蕴。

是金子就会闪光。竹语伞一面世，便在
2013 年获得德国 IF 产品设计大奖和红点国
际工业的设计大奖，2015 年又荣获由德国轻
工业部提名的德意志国家设计奖，第一年的
试销便获得了 2 万把的销售量，在淘宝众筹
引起了网络热议，成为设计创新带动非遗产
品创新升级的典型案例。

“值得一提的是，‘竹语’系列是浙江大学
城市学院与杭州天堂伞有限公司产学研合作
研发的。”李游说，这种合作本身就是高校设
计人才与产业融合的一种创新与尝试。“我觉
得，只有通过这种合作，才能让工艺品更好地
进入寻常百姓家。天堂伞的生产技术也让竹
语伞的质量能有保障。”

李游告诉《经济日报》记者，现在竹语伞
的主要市场人群是年轻人和企业。“年轻人喜
欢这种有设计感的雨伞，价格也是他们可以
承受的，所以会喜欢购买。企业基本上是团
购竹语伞当做文化礼品。雨伞毕竟比较实
用，而且打开就可以看见伞面，这种宣传方式
很自然，所以受到了企业的欢迎。”

与此同时，李游还说，他计划，在今后
的 设 计 生 产 中 将 所 有 伞 骨 取 自 同 一 根 竹
子，这样能够保证每个竹节都在同一位置，
使得伞架受力均匀。

竹的语汇，伞的新生。在创新的道路上，
李游和他的团队一直前行。如今，竹语伞不
仅获得了国际工业设计的肯定，更吸引了一
帮热爱传统工艺的小伙伴。“我们只想把竹制
雨伞这件小事，做得更有意义。只想把传统
手工匠人文化，做得更有意思。为我们最爱
的人，手执一伞，撑开一片伞下星空。”

图①图① 宗庆后正在给优秀员工颁奖宗庆后正在给优秀员工颁奖。。

（（资料图片资料图片））
图②图② 宗庆后近照宗庆后近照。。中国经济网记者中国经济网记者 王王 岩岩摄摄

图③图③ 宗庆后正在接受记者采访宗庆后正在接受记者采访。。 （（资料图片资料图片））
图④图④ 宗庆后正在浙商名人活动上演讲宗庆后正在浙商名人活动上演讲。。

（（资料图片资料图片））
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